
ТРУДНОСТИ, СВЯЗАННЫЕ СО 
СКЛОНЕНИЕМ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ



ОСОБЕННОСТИ СКЛОНЕНИЯ ИМЕН 
СОБСТВЕННЫХ

1 Склоняются имена и фамилии русского и иноязычного 
происхождения, оканчивающиеся на согласный и 
принадлежащие лицам мужского пола: книга Бориса Неймана. 
НО НЕ изменяются фамилии, совпадающие по звучанию с 
названиями животных или неодушевленных предметов: 
Объявить благодарность Петру Степановичу Дуб.

2 Нормой является склонение имени, отчества и фамилии: 
увидеть Петра Ивановича Соколова. Исключение составляют 
сложные мужские имена типа Жан-Поль: в них склоняется 
только вторая часть имени: Жан-Поля 



ОСОБЕННОСТИ СКЛОНЕНИЯ ИМЕН 
СОБСТВЕННЫХ

1 Склоняются русские и иноязычные фамилии с безударным 
окончанием –а/я (кроме финских фамилий): тетрадь Николая 
Субботы
НО!!!Если окончанию а/я предшествует гласный звук,  то эти 
фамилии НЕ склоняются: стихи Гулиа
2 Не склоняются фамилии, окачивающиеся на - аго, яго, ово, ых, их: 
семинар профессора Черных, уроки профессора Дурново
 Не склоняются украинские фамилии с окончанием – ко: выдать 
диплом Ивану Петренко
3. Обычно не склоняются в форме множественного числа фамилии 
иноязычного происхождения в сочетании со словами супруги, 
братья, сестры, брат, сестра: визит братьев Петерсон 

НО!!! Если в данном случае присутствуют имена (мужские или 
женские), то существительное склоняется: братья Томас и Генрих 
Манны



ЗАДАНИЕ 1



ОСОБЕННОСТИ 
УПОТРЕБЛЕНИЯ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ, 

ЯВЛЯЮЩИХСЯ НАЗВАНИЕМ 
ЛИЦ



Запомнить
•В официальных текстах употребляются 
существительные, обозначающие наименование 
профессий или должностей, в ФОРМЕ МУЖСКОГО РОДА: 
принять на работу на должность лаборанта Т.П. 
Воскобойникову
•Употребление формы женского рода возможно только 
тогда, когда указать принадлежность к женскому полу 
иными средствами невозможно: Выступление 
деятельницы правозащитного движения К.Кейтс 
записано для видеотрансляции



Запомнить
•Просторечными являются существительные, 
обозначающие группу лиц по признаку места 
жительства или выполняемой работы, типа 
заводчане, совхозники, путейцы и т.п.

•В данном случае в деловой речи употребляются 
словосочетания: заводчане-работники завода, 
совхозники – труженики совхоза, путейцы – 
обходчики путей и т.п.



Задание 2
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